

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) dan diajukan pada Jurusan Pendidikan Agama Islam Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan *plagiatisme* atau menyontek karya tulis orang lain, maka saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 22 Oktober 2020

Materai 6000

Ainin Aniyah

NIM.171210050

ABSTRAK

Ainin Aniyah. NIM. 171210050. Judul skripsi *Pelatihan Konselor Sebaya Metode Bimbingan Kelompok Sebagai Upaya Peningkatan Kecerdasan Spiritual (Studi PAR pada Siswa PIK-R di MTs Drul Irfan Kota Serang).*

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana proses pelaksanaan pelatihan konselor sebaya metode bimbingan kelompok, untuk mengetahui tingkat kecerdasan spiritual siswa, serta bagaimana pelaksanaan pelatihan konselor sebaya metode bimbingan kelompok sebagai upaya peningkatan kecerdasan spiritual di Madrasah Tsanawiyah Darul Irfan Kota Serang.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini yaitu metode penelitian kualitatif dengan pendekatan dan jenis penelitiannya adalah riset aksi yang biasa dikenal dengan sebutan PAR (Participation Action Research). Dengan tahapan: Perencanaan, Observasi, dan Pelaksanaan. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah observasi, wawancara terstruktur, dan dokumentasi.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa dalam pelaksanaan kegiatan pelatihan diantaranya sosialisasi dan pendekatan kepada siswa, penyampaian Teori, pelaksanaan pelatihan (praktik konseling). Tingkat kecerdasan spiritual siswa bisa dilihat dari keseharian siswa dalam melaksanakan kewajibannya sebagai seorang muslim, memiliki kesadaran dalam mengontrol diri, mampu melaksanakan aturan-aturan yang telah diterapkan di lingkungan sekolah, memiliki kejujuran dalam berkata dan bertindak, memiliki rasa tanggung jawab yang tinggi terhadap tugas yang diberikan oleh guru, dan mampu menerapkan 5S di lingkungan sekolah. Pelaksanaan Pelatihan konselor sebaya metode bimbingan kelompok dilaksanakan dengan baik, yang berdampak pada peningkatan kecerdasan spiritual yang dibuktikan dengan perilaku keseharian siswa di lingkungan sekolah.

Kata Kunci: Pelatihan Konselor Sebaya, Metode Bimbingan Kelompok.

ABSTRACT

Ainin Aniyah. NIM. 171210050. The title of the thesis is Peer Counselor Training Group Guidance Method as an Effort to Increase Spiritual Intelligence (PAR Study on PIK-R Students at MTs Drul Irfan Serang City).

This study aims to determine how the process of implementing peer counselor training with group guidance methods, to determine the level of students' spiritual intelligence, and how to implement peer counselor training with group guidance methods as an effort to increase spiritual intelligence at Madrasah Tsanawiyah Darul Irfan Serang City.

The method used in this research is a qualitative research method with the approach and type of research is action research which is commonly known as PAR (Participation Action Research). With stages: Planning, Observation, and Implementation. Data collection techniques in this study were observation, structured interviews, and documentation.

The results of this study indicate that the implementation of training activities including socialization and approaches to students, delivery of theory, implementation of training (counseling practice). The level of spiritual intelligence of students can be seen from the daily life of students in carrying out their obligations as a Muslim, having awareness in self-control, being able to carry out the rules that have been applied in the school environment, having honesty in saying and acting, having a high sense of responsibility. to the tasks given by the teacher, and are able to apply 5S in the school environment. Implementation of peer counselor training with group guidance methods is carried out properly, which has an impact on increasing spiritual intelligence as evidenced by the daily behavior of students in the school environment.

Keywords: Peer Counselor Training, Group Guidance Method.



**FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Nomor	: -	Kepada
Yth.		
Lampiran	: Skripsi	Dekan
Fakultas		
Perihal	: Usulan Ujian Skripsi	Tarbiyah
dan Keguruan		
	a.n Ainin Aniyah	di
	NIM : 171210050	Serang

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan menganalisis serta mengadakan koreksi seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi saudara **Ainin Aniyah**, NIM : 171210050 yang berjudul ***Pelatihan Konselor Sebaya Metode Bimbingan Kelompok Sebagai Upaya Peningkatan Kecerdasan Spiritual (Studi PAR Pada Siswa PIK-R Di MTs Darul Irfan Kota Serang)***, telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasah pada Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Agama Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian atas segala perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Serang, 22 Oktober 2021

Pembimbing I

Pembimbing II

Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd
NIP 19681205 200003 1 001

Dr. Yahdinil Firda Nadhirah, S.Ag, M.Si
NIP 1977 1018 200112 2 001

**PELATIHAN KONSELOR SEBAYA METODE
BIMBINGAN KELOMPOK SEBAGAI UPAYA
PENINGKATAN KECERDASAN SPIRITUAL**
(Studi PAR Pada Siswa PIK-R di MTs Darul Irfan Kota Serang)

Oleh :

AININ ANIYAH
NIM. 171210050

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd
NIP. 19681205 200003 1 001

Dr. Yahdinil Firda Nadhirah, S.Ag, M.Si
NIP. 1977 1018 200112 2 001

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Tarbiyah dan Keguruan

Ketua Jurusan
Pendidikan Agama Islam

Dr. Nana Jumhana, M.Ag
NIP. 1971 1029 199903 1 002

Drs. H. Saefudin Zuhri, M. Pd.
NIP. 19681205 200003 1 001

PENGESAHAN

Skripsi a.n **Ainin Aniyah**, NIM : 171210050 yang berjudul **Pelatihan Konselor Sebaya Metode Bimbingan Kelompok Sebagai Upaya Peningkatan Kecerdasan Spiritual (Studi PAR Pada Siswa PIK-R di MTs Darul Irfan Kota Serang)**, telah diajukan dalam sidang munaqasah Jurusan Pendidikan Agama Islam Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 19 Oktober 2021.

Skripsi tersebut telah disahkan dan diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) pada Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 19 Oktober 2021

Sidang Munaqasah

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,

Dr. Ali Muhtarom, M.Si

NIP. 19800525 201101 1 012

H. Hasbullah, M.Pd.I

NIDN.2025107302

Anggota,

Penguji I

Penguji II

Dr. Muhajir, MA

NIP.197012281999031003

Pembimbing I

Dina Indriana, M.Pd

NIP.197712012003122002

Pembimbing II

Drs. H. Saefudin Zuhri, M. Pd.

NIP 19681205 200003 1 001

Dr. Yahdinil Firda Nadhirah, S.Ag, M.Si

NIP. 1977 1018 200112 2 001

PERSEMBAHAN

Setiap rangkaian kata dalam skripsi ini ku persembahkan untuk Ibu dan Ayah tersayang (Hj.Sauni (alm) dan H.Sofyan) serta teteh, aa dan keponakan terkasih (Saluhi, Maftuhi, S.E, Matlubi, Hatroh, Saifi, S.E, Khotibi, S.Hum, Najiullah, S.Pd, Aminullah, dan Nining Nursifah). yang selalu mendo'akan serta memberi motivasi yang begitu berarti dalam menyelesaikan skripsi ini. Jazakumullah.

Dan yang tak terlupakan, Bapak Peni Ramanda, M.Pd. Beliau adalah dosen sekaligus sosok ayah kedua bagi penulis, terimakasih sudah sabar dalam membimbing untuk menyelesaikan skripsi ini. Jazakumullah. Serta sahabat seperjuangan yang tak kenal lelah Cucu Kharismawati terimakasih sudah mau berjuang bersama.

MOTO

خير الناس انفعهم للناس

*Sebaik-baik manusia adalah yang dapat memberikan
manfaat bagi orang lain*

RIWAYAT HIDUP

Penulis di lahirkan di Serang, pada tanggal 04 November 1998. Penulis dilahirkan di kampung yang amat indah dan damai yaitu di Kampung Baru, Kel.Panancangan, Kec.Cipocok Jaya Kota Serang, Banten. Nama cantik yaitu “Ainin Aniyah” yang kebanyakan orang memanggil dengan sebutan Ay, dengan penuh harapan dan do’a kebaikan serta kebahagiaan telah diberikan kedua orang tua kepada penulis atas rasa cinta dan kasih sayang.

Pendidikan formal yang ditempuh penulis adalah sebagai berikut: SDN Panancangan 4 lulus pada tahun 2011, MTs Darul Irfan Kota Serang lulus pada tahun 2014, MAN 1 Kota Serang lulus pada tahun 2017, dan pada tahun 2017 menempuh jenjang pendidikan di salah satu perguruan tinggi negeri di Banten yaitu di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Jurusan Pendidikan Agama Islam.

Selama masa perkuliahan pengalaman organisasi yang diikuti penulis adalah Ketua Komunitas Counseling yang digagas oleh Bapak Peni Ramanda, M.Pd sekaligus pembina pada tahun 2019. Pengurus Himpunan Mahasiswa Jurusan (HMJ PAI) sebagai anggota PAO (Pemberdaya Aparatur Organisasi) pada tahun 2017-2018, dan pada tahun 2018-2019 menduduki jabatan ketua bidang internal HMJ PAI. Selain terlibat dalam internal kampus, peneliti juga mengikuti organisasi eksternal kampus yakni Himpunan Mahasiswa Islam (HMI) Komisariat Tarbiyah sebagai Sekertaris bidang Penelitian Pengembangan Pembinaan Anggota (PPPA) tahun 2020-2021.

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahiim

Segala puji hanya milik Allah SWT., yang telah memberikan taufik, hidayah, dan inayah-Nya, sehingga skripsi ini dapat diselesaikan. Sholawat beserta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada baginda Sayyidina Rasulullah SAW., beserta keluarga, sahabat, dan para pengikutnya yang setia hingga akhir zaman.

Penyusunan skripsi ini tidak akan dengan mudah terselesaikan tanpa adanya bantuan dari berbagai pihak. Oleh karenanya penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih dan penghormatan yang sungguh-sungguh, terutama kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd, Rektor UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak Dr. Nana Jumhana, M.Ag, Dekan Fakultas Tarbiyah dan Keguruan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
3. Bapak Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd, Ketua Jurusan Pendidikan Agama Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten
4. Bapak Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd. selaku Dosen Pembimbing I dan Ibu Dr. Yahdinil Firda Nadhirah, S.Ag, M.Si selaku Dosen Pembimbing II, yang telah memberikan bimbingan dan saran-saran kepada penulis selama penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen UIN Sultan Maulana Hasanuddin Bnaten, terutama yang telah mengajar dan mendidik penulis selama kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

6. Kepala sekolah, dewan guru, dan guru pendamping serta siswa-siswi MTs Darul Irfan Kota Serang yang telah memberi kesempatan dan partisipasi selama kegiatan penelitian.
7. Keluarga, sahabat, kerabat, dan segenap rekan yang telah memberikan motivasi selama penyusunan skripsi ini.

Atas segala bantuan yang telah diberikan, semoga Allah SWT. membalasnya dengan balasan yang sebaik-baiknya dan menjadi pahala jariyah. Aamiin.

Penulis dalam hal ini sangat menyadari bahwa terdapat banyak kekurangan dalam berbagai segi, baik isi maupun metodologi penulisannya. Untuk itu, kritik dan saran dari pembaca sangat penulis harapkan guna perbaikan selanjutnya. Semoga Allah senantiasa memberikan kemanfaatan pada skripsi ini bagi kita semua. Aamiin.

Serang, 22 Oktober 2021

Penulis,

Ainin Aniyah

DAFTAR ISI

PELATIHAN KONSELOR SEBAYA METODE BIMBINGAN KELOMPOK SEBAGAI UPAYA PENINGKATAN KECERDASAN SPIRITUAL (Studi PAR Pada Siswa PIK-R di MTs Darul Irfan Kota Serang)

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK	ii
USULAN UJIAN SKRIPSI	iv
PERSETUJUAN PEMBIMBING	v
PENGESAHAN	vi
PERSEMBAHAN	vii
MOTTO	viii
RIWAYAT HIDUP	ix
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xii
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Identifikasi Masalah.....	7
C. Batasan Masalah	8
D. Rumusan Masalah	8
E. Tujuan Penelitian	9
F. Manfaat Penelitian	9
G. Sistematika Pembahasan.....	10
BAB II KAJIAN PUSTAKA	
A. Konselor Sebaya	12
a. Pengertian Konselor Sebaya.....	12

b. Hakikat dan Prinsip Konseling Sebaya	14
c. Fungsi dan Manfaat Konselor Sebaya.....	16
B. Kecerdasan Spiritual	18
a. Pengertian kecerdasan	18
b. Pengertian Spiritual	20
c. Fungsi Kecerdasan Spiritual.....	22
C. Pelatihan Konselor Sebaya	24
D. Metode Bimbingan Kelompok	28
E. Kerangka Pemikiran.....	30
F. Penelitian Terdahulu	33

BAB III METODOLOGI PENELITIAN

A. Metode Penelitian	36
B. Pendekatan dan Jenis Penelitian	37
C. Langkah-langkah <i>Participatory Action Research</i> (PAR).	39
D. Lokasi dan Waktu Penelitian	41
E. Sumber Data Penelitian.....	41
F. Instrumen Pengumpulan Data	43
G. Teknik Pengumpulan Data	44
H. Keabsahan Data.....	52
I. Teknik Analisis Data	53

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Hasil Penelitian	55
B. Pembahasan.....	65

BAB V	KESIMPULAN	
	A. Simpulan	69
	B. Saran	70
DAFTAR PUSTAKA		72
LAMPIRAN-LAMPIRAN		